
 أقسام الاسم من حيث الصحة والاعتلال 

قسّم الصرفيون الاسم إلى صحيح ومعتل  ,

والمعتل إما أن يكون مقصوراً أو ممدوداً أو 

 .منقوصاً 



  



 ...الاسم الصـحيــح : أولا -
 ألف )هو الاسم الذي ليس آخره حرف علة

مثل ( لازمة أو ياء غير مشددة مكسور ما قبلها

رجل, كتاب, ظبْي, دلْو, نحْو, نبيّ, عليّ,  

والاسم الصحيح تظهر عليه الحركات 
   ...الإعرابية ولا يتغير عند تثنيته أو جمعه

 



 :الاسم المقـــصور  -

 المقصور هو الاسم الذي آخره ألف
  ..لازمة

 مصطفى , هدى ,عصا : مثل. 

 نوعان الاسم المقصور:   

 ..سماعي1)

 ..قياسي2)
 



 

 :القيـاسـي -

 

 اسم آخره ألف وله
نظير من الأسماء 

الصحيحة على نفس 
 .الوزن

 

 :السمـاعـي -

 

 ليس لديه نظير على
نفس الوزن من 

  .الصحيحة الأسماء 

 ., ثرىً فتىً : مثل    
 



 وفعله ثلاثي لازم معتل الآخر فَعَل أن يكون مصدرًا على وزن ,
ولها ( فَعً على وزن ) هَوِيَ هوىً من : مثل بالياء على وزن فَعِل 

 .فَرَحاً فَرِح : مثل نظائر من الاسم الصحيح 
 مفرده على وزن فِعْلة فِعَل أن يكون جمع تكسير على وزن ,

, ولها نظائر من الاسم الصحيح  ورِشىً , ورِشوة وحِلىً حِلْيَة :مثل
 .وحِكَم و حِكْمة .وقرَِب قرِْبة : مثل 
 مثل , مفرده على وزن فُعْلة فُعَل أن يكون جمع تكسير على وزن  :

ة قُوىً جمع  غُرَف : الصحيح ونظيره من  .مُدية مُدىً جمع   -قوَّ
 .غُرْفَة جمع 
مُلْقىً, : مثل من فعل غير ثلاثي معتل الآخر   أن يكون اسم مفعول

ونظيره من  .استدعى , ألغى , ألقى : الأفعال مُستَدْعىً من , مُلْغىً 
 .مُسْتَخْرج , مُخْرَج : الصحيح 

 ونظيره أعْمى , أقْصى , أدنى : مثل أن يكون على وزن أفْعَل ,
 .أعمش , أعور , أقرب , أبعد : الصحيح من 
 مَرْمَى, : أن يكون على وزن مَفْعَل من فعل ثلاثي معتل الآخر مثل

 مَضْرب , مَشْرب: مَلْهى , ونظيره من الصحيح , مَسْعى , مَمْشى 
 



  :تثنية الاسم المقصور  -
ألف الاسم المقصور في التثنية: 
 فتيان -فتى : إذا كانت الألف ثالثة وأصلها ياء مثل ( ياء)تقلب . 
 ...مصطفيان, مصطفى: مثل أو إذا كانت رابعة فأكثر    
 عَصَا: مثل إذا كانت ثالثة وأصلها واو ( واوا)وتقلب  ,

 ...عَصَوان
 .ياء تكتب الألف مقصورة إذا كانت ثالثة وأصلها : ملحوظة •

   .ياءً أو رابعة فأكثر لأنها عند التثنية وجمع المؤنث السالم ستقلب •

, لأنها عند التثنية واو وتكتب الألف ممدودة إذا كانت ثالثة وأصلها •
 وجمع المؤنث السالم ستقلب واوًا 



 جمع المذكر السالم: 
 يجب حذف الألف , وفتح الحرف الذي قبل لاحقة

 ...مُصْطفى , مُصْطفَوْن: جمع المذكر السالم  مثل 

 
 جمع المؤنث السالم: 
 تقلب الألف ياء إذا كانت الألف ثالثة وأصلها  ياء

 ... وتقلب واوًا إذا كانت الألف ثالثة وأصلها واو

 ..عصا , عصوات –هُدَيات , هُدَى: مثل   

 إذا كانت الألف رابعة فأكثر تقلب ياء... 

 ...  مستشفَيَات, مستشفى: مثل   
 



 القاعدة النحوية: 

 

 

 

 الاسم المقصور يرفع وينصب ويجر بالحركات المقدرة منع من ظهورها

 .  التعذر

 طريقة نطق الاسم المقصور: 

 إذا كان غير معرف بال وغير مضاف فعند النطق لا تنطق الألف بل فتحة

 :منوّنة , مثل 

 إنك على هدىً من ربك. 

 إن الهدى هدى الله , نُطقت الألف لأن الأولى  معرفة بأل, والثانية مضافة. 

 يجب أن نفرق بين ألف الاسم المقصور اللازمة والألف المقصورة : ملحوظة

الزائدة للتأنيث أو لأغراض أخرى فالأخيرة لا تنون لأن الاسم الذي ينتهي بها 

 .  سلوى , جرحى : مثل .يكون ممنوعًا من الصرف 

 



 :الاســـم المــنقـــوص -

 

 غير ,هو الاسم المعرب الذي آخره ياء لازمة
 ...قبلها كسرة, مشددة

أمثلة: 

 (...الساعي -الراعي -النادي)
 



  تبقى ياء الاسم المنقوص إذا كان منصوبا 
 ...رأيت راعيا  

 

 مجرد , تحذف الياء من الاسم المنقوص إذا كان هذا الاسم نكرة

 :في حالتين( ال و الإضافة ) من 

 
 الحالة الثانية 

 إذا كان مجروراً مثل 
 .مررت براعٍ 

 .كتبت إلى ساعٍ 
 

 الحالة الأولى 
 إذا كان مرفوعاً مثل 

 .جاء راعٍ 
 .هذا ساعٍ 

 



 : إعراب الاسم المنقوص -

للاسم المنقوص حالتان في الإعراب: 

 :  الحالة الأولى1)
وهي التي يكون فيه الاسم المنقوص مرفوعًا أو 

مجرورًا وفي هذه الحالة تقدر الضمة والكسرة على 

يائه تقديرًا؛ للثقل سواء أكانت هذه الياء ظاهرة أم 

 ...محذوفة
 



 :أمثلة على الحالة الأولى -

(جاء الراعي:) 

فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء منع : الراعي     
 ...  من ظهورها الثقل

( ٍجاء راع) : 
فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء : راعٍ 

  وتنوين العوض عن حذف الياء , المحذوفة منع من ظهورها الثقل

( براعٍ , أو بالراعيمررت:) 
راعٍ اسم مجرور وعلامة جره الكسرة , الباء حرف جر : براعٍ 

المقدرة على الياء المحذوفة منع من ظهورها الثقل , وتنوين العوض 
ولكن دون حذف الياء والتعويض ( الراعي), وكذلك عن حذف الياء 

 .عنها بالتنوين



 الحالة الثانية: 
وهي التي يكون فيها الاسم المنقوص منصوبًا وفي 

هذه الحالة تظهر الفتحة على الياء وأما إذا كانت 

 ...الياء محذوفة فإنها ترد إليه

مثـــــال  : 
 (: إن الراعي في الحقل)

اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة : الراعي 

 ...الظاهرة على آخره

 رأيتُ راعيًا في الحقل  . 



 :تثنية الاسم المنقوص -

 
 لا تطرأ أي تغيرات على الاسم المنقوص عند

التثنية وإذا كانت ياؤه محذوفة في حالة الإفراد 

 ...تعود له عند التثنية

مثـــال: 

 ...الساعيان: في حالة الرفع  

 ...الساعيين: في حالة النصب والجر  
 



 :جمع الاسم المنقوص -

 جمع الاسم المنقوص جمع مذكر سالما: 

 ...تحذف ياء الاسم المنقوص تبعًا لقواعد الإعلال   

إذا كان مرفوعًا تضاف لاحقة جمع المذكر السالم في حالة 1)

 .الواو والنون : الرفع

إذا كان منصوبًا أو مجرورًا تضاف لاحقة جمع المذكر السالم 2)
 .الياء والنون : في حالتي النصب والجر

مثال: 

 ...جاء الساعون: جمع مذكر سالم مرفوع  

 ...رأيت الساعين: جمع مذكر سالم منصوب  

 ...مررت بالساعين: جمع مذكر سالم مجرور  

 



جمع الاسم المنقوص جمع مؤنث سالما: 

لا تطرأ أي تغيرات على الاسم المنقوص عند    

سوى عودة الياء إذا . جمعه جمع مؤنث سالم 
 .كانت محذوفة 

مثال: 

راعيات -راعٍ  -راعي... 
 



 :الاسم المـمــــدود -

الاسم الممدود هو الاسم المعرب الذي آخره •
 ...همزة قبلها ألف زائدة

 : وذلك مثل •

 (...صحراء –سمراء  –قرّاء  –بناء  –سماء )  

 : والممدود أيضًا نوعان •

 ...قياسي  

 ...سماعي  
 



 :الـقيـاسـي -  

والفعل , أن يكون مصدرا لفعل معتل الآخر بالألف1)
بشرط أن يكون هناك نظائر ( أفْعَل)على وزن 

 :  وذلك مثل , لهما من الصحيح الآخر

 (...ألقى إلقاء -أغنى إغناء  -أعطى إعطاء )

مصادر من أفعال ( إلقاء -إغناء  –إعطاء )فالكلمات 
فهي أسماء , معتلة الآخر بالألف على وزن أفعل

 :مثل , ممدودة ولها نظائر من الصحيح

 (...أقدم إقداما -أقبل إقبالا  -أخرج إخراجا )
 



أن يكون مصدرا لفعل خماسي أو سداسي مبدوءًا 2)

,  بشرط أن يكون الفعل معتل الآخر, بهمزة وصل

 :وذلك مثل , وبشرط وجود النظائر من الصحيح

 (... انتهى انتهاء -استدعى استدعاء -ابتغى ابتغاء )   

مصادر من ( انتهاء -استدعاء  -ابتغاء )فالكلمات    

ولها نظائر , وهي أسماء ممدودة, الأفعال المذكورة

 : من الصحيح مثل

 (...انطلق انطلاقا-استغفراستغفارا -اكتتب اكتتابا )   
 



من الفعل ( فعَُال)أن يكون مصدرا على وزن 3)
الذي يدل ( فَعَل)ثلاثي معتل الآخر على وزن 

 :وذلك مثل, على صوت أو مرض

 (...رغا رُغاء -ثغى ثــغُاء  -عَوَى عُوَاء )    

 مصادر من( رغاء, ثغاء, عواء)فالكلمات     

 ,  وهي أسماء ممدودة, الأفعال المذكورة    

 :مثل, ولها نظائر من الصحيح    

 (...دار دُواراً  -صَرخ صُراخاً )    
 .صوت الشاة والظباء عند الولادة ، وصياح الغنم : الثُغاء •

 .صوت الإبل والضباع ، وبكاء الصبي بكاءً شديدًا : الرُغاء •



أن يكون مفردا لجمع تكسير على وزن أفعِلة التي 4)

بشرط أن يكون المفرد , آخرها تاء مسبوقة بياء

 :وذلك مثل, مختوما بالهمزة المسبوقة بحرف علة

 (...أبنية وبناء -أردية ورداء  -أكسية وكساء )  

 :مثل, ولها نظائر من الصحيح 

 (...أسلحة وسلاح -أحجبة وحجاب )   



أن يكون مصدرا على وزن 6)

ْـعال) أو صيغة مبالغة على , (تـفَ

ْـعال)أو( فـعَّال)وزن  وذلك , (مِف
 :مثل

 (...مصدر من عدا)التــعّْدَاء 

 (...صيغة مبالغة من عدا)العَدّاء 

 صيغة مبالغة من )المِعْطاء

 (...أعطى

وهذه الكلمات لها نظائر من الاسم 

 ,الصحيح

ْـحَاح, قـتـاّل, تذكار: )مثل   (.....مِل

أن يكون مصدرا على وزن 5)

لفعل على وزن ( فِعَال)

وذلك , الآخرمعتل (فاعَل)
 :مثل

 (...والى  ِولاء -عادى عِداء )  

ولهاتين الكلمتين نظائر من   

 , الصحيح

 :مثل  

 (...جادل  ِجدالاً , ناقش نِقاشا)  



 :السمـاعـي -

 أما الممدود السماعي فهو الذي لا تضبطه القواعد
 :وذلك مثل, ويخضع للاستعمال اللغوي, السابقة

 (...الغداء, الحذاء, السناء, الثراء)  



 :كيفية تثنية الممدود -

 
يجب بقاء الهمزة إذا كانت أصلاً من أصول 1)

 :وذلك مثل, الكلمة

 (...بدّاء وبدّاءان, قرّاء وقرّاءان)  

ومعنى , فكلمة قرّاء وبدّاء صيغتا مبالغة من قرأ وبدأ  

وعليه فإنها تبقى , هذا أن الهمزة أصلية في الكلمة

 ...عند التثنية
 



 :وذلك مثل, يجب قلب الهمزة واوًا إذا كانت زائدة للتأنيث2)

صحراء , بيضاء وبيضاوان, سمراء وسمراوان)    
 . من سمر , بيض , صحر (...وصحراوان

 

 ,  يجوز بقاؤها ويجوز قلبها واوًا إذا كانت مبدلة من حرف أصلي3)

 :وذلك مثل    

سماءان وسماوان , بناء : دُعاءان ودُعاوان , سماء: دُعاء)    
 (...   وبناءان وبناوان 

إذ , فالهمزة في دعاء وسماء مبدلة من حرف أصلي هو الواو       

أصل الكلمتين دعاو وسماو, لكن قواعد الإعلال اقتضت قلبهما 

وكذلك الهمزة في بناء مبدلة من حرف أصلي هو الياء ... همزة
 .  إذ أصل الكلمة بناي , لكن قواعد الإعلال اقتضت قلبهما همزة 

 



 :كيفية جمعه جمع مذكٍر سالمـ ا -

 
 التثنيةيجري على همزته ما يجري عليها عند:   
 :مثل, فيجب بقاؤها إن كانت أصلية1)
 (...وبدّاءونبدّاء , وقرّاءونقرّاء )    

 
, وهنا لعلـك تعجب, إن كانت زائدة للتأنيث واوًاويجب قلبها 2)

كيف تكون الكلمة مزيدة بهمزة تأنيث ثم تجمع جمع مذكر سالمًا؟ 
وهنا يقول القدماء إنه   لو جاز أن نطلق كلمة حمراء اسمًا لعلم 

 ...حمراوون: لجاز أن نجمعها على
 
ويجوز إبقاؤها ويجوز قلبها واوًا إذا كانت مبدلة من حرف  3)

: فيكون جمعه, (رِضَاء) باسم وذلك كأن نسمي شخصًا , أصلي
 ...رضاوونأو , رضاءون

 



اكيفية جمعه جمع مؤنث  -  :سالم 

 

 يجري على همزته أيضا ما يجري عليها عند

 : وذلك مثل, التثنية

 الهمزة أصلية (... بدّاءات, قرّاءات)1)

 زائدة (...صحراوات, حمراوات)2)

منقلبة عن أصل هو (... رضاءات ورضاوات)3)

 .الياء 
 



 

 مصطفيات



 



 





 جمعها جمع مؤنث سالم جمعها جمع مذكر سالم تثنيتها الكلمة

 داعي

 مرتضى

 ضياء

 عاصي

 مرتقي

 داعيات داعون داعيان

 مرتضَيات مرتضَون مرتضَيان

 ضياءون ضياءات ضياءان

 عاصيات عاصون عاصيان

 مرتقيات مرتقون مرتقيان

:السؤال الأول   

 ثني الكلمات التالية ثم اجمعيها جمع مذكر ومؤنث سالم

 



 :السؤال الثاني -

 (:ب)ما يناسبه من العمود ( أ)اختاري من العمود 

   المنقوص ) (     سلمى مثال على الاسم 1)

   الصحيح ) (     قاضي مثال على الاسم 2)

   المقصور ) (        قرّاء مثال على الاسم3)

   ممدود همزته أصلية) (       أحبّ مثال على الاسم4)

ممدود همزته منقلبة عن أصل      ) (     عليّ مثال على الاسم 5)

 سماء مثال على الاسم6)



 :السؤال الثالث -

ضعي علامة صح أو خطأ أمام العبارات التالية  : 
  

   )   (                ...وعداوانيجوز عند تثنية عدّاء وجهان عداءان   ـ1
 )   (        ..شيءعند جمع المنقوص جمع مؤنث سالما لا يتغير فيه  -2
 )   (                            ...سماءاتيمكن جمع كلمة سماء  على  -3
 )   (                 ...مصطفَيانيثنى الاسم المقصور مصطفى على  -4
هو الاسم المعرب الذي آخره ياء لازمة غير مشددة قبلها   الاسم المقصور -5

 )   (                                                               ...كسرة
  )   (                     ...المحاميمن أمثلة الاسم المقصور القاضي  ـ6

 



  :الرابعالسؤال  -

  المناسبةاختاري الإجابة: 
   مثنى كلمة قاضي ـ1
   كل ما سبق (ج                                       قاضيين (ب                                     قاضيان (أ
 
   من الأسماء المقصورة القياسية ـ2
   كل ما سبق (ج                                    مفعالوزن (ب                                مَفْعلوزن (أ  
 
    جمع كلمة حمراء ـ3 
 حمرايات(ج                                     حمراوات (ب                                  حمراءات (أ
 
   مثني كلمة مستشفى ـ4
كل ما سبق  (ج                                    مستشفين    (ب                                   مستشفان (أ

   خاطئ
 
   الجمع المذكر السالم للكلمة أعلى -5
   أعلوَن (ج                                           أعلوُن(ب                ليس لها جمع مذكر سالم (أ
 
   الألف المقصورة إذا وقعت رابعة فأكثر  ـ6
   تحذف(ج                                         تقلب ياءً ( ب                                تقلب واواً  (أ

 
 
 



 :السؤال الخامس -
نفذي ما بين الأقواس  : 

  
   (هاتي الجمع المؤنث السالم)                                                  بنت ـ1
  

اضبطي ما تحته خط وبيني كيف ) (ورحمة لقوم يؤمنون هدىو)قال تعالى ـ2
   (ينطق

 
   (زنيه وحددي نوعه)                                                     أعمى ـ3
 

   (هاتي المثنى منه وبيني ما حدث فيه من تغير)                           غنى ـ4
 

   (تغير  هاتي الجمع المؤنث السالم منه وبيني ما حدث من)         سُعدى ـ5
 



هاتي الجمع المذكر السالم وبيني ما حدث من )               مستدعى ـ٦

 (تغير

 

   (هاتي المصدر منه وزنيه ثم ثنيه)                              أعطى ـ٧

 

   (هاتي الجمع المؤنث السالم منه)                               سمراء ـ٨

 

   (منه هاتي الجمع المذكر السالم )                                  بدّاء ـ٩

 

   (ثني العبارة السابقة)                                    هذا متعال ـ1٠

 



 :السادسالسؤال  -

 ثم   هاتي اسم الفاعل واسم المفعول من الأفعال الآتية وثنيهما

 :  اجمعيهما جمعا مذكر سالم وجمع مؤنث سالم

 ... (استوفى -اشترى  - استعلى - ارتضى)  

  

  

  

 

 الجمع المؤنث

 السالم
الجمع المذكر 

 السالم
 الكلمة اسم الفاعل اسم المفعول المثنى

 ارتضى

  استعلى

 اشترى

 استوفى


